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订单“看好”再生稻

“这儿的活比较早 ，可以错
开家里农忙期 ， 从 3 月 1 号开
始，我已经在这干了一个多月的
农活。 ”4 月 6 日，在罗山县周党
镇莲花农机农艺专业合作社，记
者看到散工段桂云正在给再生

稻秧苗喷施“送嫁药”。
再生稻是利用头季稻收割

后的稻桩 ，经水肥管理 、使休眠
芽萌发长成稻株再抽穗、 扬花、
灌浆后成熟的水稻 ，俗称 “二茬
稻 ”，实现了 “一次播种 ，两次收
获”， 能够把种植一季中稻造成
的农田闲置时间利用起来，实现
增产 30-50%的效果。

“再生稻有早育早栽的特
点， 可以有效错开用工峰期，提
高人工 、农机的作业效率 ，平均
每亩可节约成本 100 元左右，亩
种植效益可提高 600 元左右。 ”
提到为何推广再生稻种植时，市
农科院水稻所助理研究员余贵

龙介绍说 ：“研发推广再生稻主

要是为了解决豫南地区‘白茬田’
的问题， 头季稻收割时需要留高
桩，没有焚烧秸秆问题；再生季收
获后没有下茬作物相逼， 大量秸
秆直接还田，提高了土壤肥力，实
现了‘藏粮于技’与‘藏粮于地’的
有机结合。 ”

记者走进育秧工厂， 只见一
片翠绿，这里的秧苗已长有两寸，
正在查看秧苗长势的合作社负责

人包乃勇翻开秧苗底盘， 说：“你
看这种白色底盘如果变黄变黑，
就说明秧苗生病了，秧苗一变黄，
就得给他治病。 ”

“今年，我们新增了温室大棚，
这几天的低温寒潮，对温室大棚里
的秧苗影响就少一些，这里秧苗明
显比普通大棚长势好。 ”问起合作
社的发展，包乃勇说：“现在，我们
合作社已经全部实现订单农业，你
看我这育秧工厂已扩建到 100亩，
再生稻可达 20万至 30万盘，可种
植 3万亩农田。 这只是第一批，我
们今年可以整三批呢。 ”

段桂云家里的几亩地也在这

里下了订单。 她说：“我在这里下
单，每亩只需 270 元，他们就负责
稻苗下地之前所有活及用料，包
括翻地、施肥和提供幼苗等，机械
化干活利索， 整状， 我也省时省
力，还可以在这里打工挣钱，可算
是一举两得了。 ”

“春耕时节是做好防汛抗旱
的重要时段， 我们将持续深入田
间、种植大户、合作社、农户等开
展调查， 积极推广病虫害绿色防
控、水肥一体化、滴灌、喷灌等抗
旱救灾技术，落实农村奖补措施，
让群众及时获益。”罗山县农业农
村局副局长杨军章在指导病虫害

防控时说。
“作为我市第一大粮食作物，

水稻常年种植面积在 700 万亩以
上，春稻种植面积 400 多万亩，麦
茬稻种植面积 200 多万亩。 截止
到 3 月 20 日，全市完成再生稻育
秧 30 多万亩，完成全年的目标任
务，实现了 8 县 2 区的全覆盖。 ”
市农业农村局种植业科科长胡克

光如是说。

增肥增收还能成春游景点
紫云英成为我市农民增收“新宠”

俗话说:“一年红花草， 三年
地脚好。 ”这里说的红花草，是紫
云英的别称。今年，我市种植紫云
英 120 余万亩， 平均亩产值 700
多元，它既是天然的绿肥，又与水
稻轮作，不仅能提高水稻产量，更
能让米质更优， 花果更有经济价
值， 让种植紫云英的农户获得了
丰厚的回报。

时下 ， 正是紫云英花盛开
时节 。 在罗山县子路镇朱湾村
问津种养殖合作社里 ， 陈贵权
忙得不可开交 ， 他要请市农科
院的专家来给他的种植的 2000
多亩紫云英稻田进行新一轮

规划 ，还要准备旋耕机对紫云
英稻田进行旋耕 ， 在月底之前

把紫云英作为天然绿肥翻压在

土里。
“长期施用化肥， 会导致土

地板结 、土壤酸化 ，农作物不但
不能正常生长，紫云英能疏松土
壤 ，提高土壤肥力 ，长期种植效
益更明显。同块土地种植紫云英
后 ，尿素施用量减少 ，土质得到
改善 ，水稻实现增产 ，农作物品
质也得到提升。 ” 市农科院紫云
英研究员吕玉虎薅起两棵紫云

英说。
“一茬紫云英的肥效可以维

持 2 年-3 年 。 紫云英与水稻轮
作 ，水稻产量会更高 ，米质会更
优。 紫云英与水稻、小麦、油菜倒
茬种植，生产出的大米、面粉、菜
籽油样样好吃。 信阳紫云英，有
花有果 ，紫云英能肥田 ，种子还

能卖钱，花朵发展绿色食品，一季
多收稳赚不赔。 ” 陈贵权告诉记
者。

问津种养殖合作社作为罗山

县脱贫示范基地， 正是通过紫云
英和水稻轮作， 带动了周边农户
脱贫致富。

说到紫云英带来的增收 ，问
津种养殖合作社的农户们给记者

算了一笔经济账。
“我们合作社去年种植 2000

多亩紫云英 ，一亩地能收获 100
多斤紫云英种子 ， 按照目前 8
元一斤的行情 ，去掉成本 ，我们
一亩地能净赚 700 多元 。 近的
周边乡镇农户都来购买我们的

紫云英种子 ， 远的我们的紫云
英种子都销往全国和日本、韩国
等国家。 ”

“连片的紫云英，很有观赏价
值， 花开的时候， 空气中阵阵飘
香。每年四五月份，都有很多游客
过来游玩、拍照，同时也带动了周
边餐饮业的发展， 让合作社和农
户多赢。 ”

“紫云英是重要的蜜源植物，
紫云英蜂蜜不仅产量高，而且品
质好，还具有澄清色浅 、气味清
香 、 滋味甜而不腻的特点 ，营
养丰富 ，在国际上大有市场 ，是
可以出口的土特产 。 今年水稻
收割后我们还打算继续种植紫

云英。 ”
紫云英种植潜力巨大， 其转

化后带来的经济效益和生态效益

有力推动了农业增效和农户增

收 ，通过紫云英花期长 、花色多
样打造出的“花海经济”，更为当
地建设美丽乡村生打下坚实的

基础。

圆“安居梦”
河区游河乡开展危房改造工

程质量大排查

信阳消息（沈继国）昨日，笔者从河区游河
乡了解到， 为深刻贯彻落实习总书记 3 月 6 日在
决战决胜脱贫攻坚座谈会上的讲话精神， 全面高
质量完成农村危房改造目标清零任务， 确保如期
完成保障贫困户住房安全目标任务， 该乡全面开
展危房改造工程质量专项整治及四类人员危房质

量排查。
据悉，该乡成立由乡长任组长的领导小组 ，

抽调精干力量组成四个排查组， 全面核实 2018
年以来危改数据，在 2019 年排查确定危改对象
存量基础上，彻底摸清危房底数，加强农村 4 类
重点对象信息摸排、比对、核实，对新排查出的 4
类重点对象开展房屋安全鉴定， 精准认定危改
农户。

该乡工作人员深入村组， 对全乡已建成和正
在建设中的危房改造房屋开展全覆盖的质量安全

大排查，一户一户查，一个项目一个项目过，做到
横向到边，纵向到底，落实排查责任、确保排查结
果，实行谁排查、谁签字、谁负责。

该乡对排查出来的问题，按照“一个问题、一
套方案、一名责任人、一抓到底”的要求，建立问题
清单，制定具体整改方案，坚持立行立改，对短期
内不能解决的，将列出整改时限，明确责任人员，
实行销号制管理， 确保在规定时限内将发现的质
量安全问题全部整改到位。

本报记者 崔 阳

植“扶贫树”
市城管局赴新县陈洼村开展“帮

扶带贫产业暨义务植树”活动
信阳消息（余 斌）4 月 3 日，信阳市城管局一

行 12 人， 到脱贫攻坚帮扶村———新县陈洼村，开
展“帮扶带贫产业暨义务植树”活动，并对帮扶贫
困户进行慰问。

“这些树长大后，入村主路就成了樱花景观大
道，到那时大塘再养上藕、鱼，邹湾大塘就成了咱
们村的一道景观，在村里住着比城里都美 。”植树
现场，一位老大爷看到这里热热闹闹，也不由自主
地加入了植树队伍。 大家三人成组、五人成团，挥
锹挖坑、扶正树苗、铲土围堰、提桶浇水，个个热情
洋溢、干劲十足。

该局从带贫产业点———仍然苗木合作社购买

的 180余棵早樱在陈洼村“安家落户”，全部栽植于
该村刚建好的邹湾大塘周围、文化广场以及村级主
路，既实现了合作社增收，也为陈洼村增添了一抹
新绿。

据悉， 该局帮扶规划， 陈洼村力争打造成以
樱花为主题的景观特色村， 大力发展乡村旅游，
推动贫困村从 “输血式 ”向 “造血式 ”转变 ，促使
困难群众真正走上脱贫致富之路， 为美丽乡村
建设 、村容村貌优化 、贫困户增收致富打基础 、
做示范。

图为市农科院紫云英研究专家吕玉虎（中）和问津种养殖合作社负
责人陈贵权（左）在查看紫云英结籽状况。 本报记者 唐 车 摄


